
Compte-rendu 
Réunion ordinaire de BAME 

Samedi, 27 mars 2021sur la plateforme Zoom 
13h00 HE Amérique, 17h00 GMT Afrique, 18h00 Europe 

________________________________________________________________________ 

Ordre du jour  
1. Salutations d’usage et brève introduction  
2. Vérification de Présence 
3. Présentation du compte rendu de la réunion précédente  
4. Présentation du projet de construction et réhabilitation des Fontaines Publiques  
5. Préparation de plan de travail de recherche de fonds – Cotisations et Gofundme / début 
des travaux  
6. Points sur les cotisations  
7. Points sur le Website  
8. Divers        
 
Présents :  

Marcel Tété Apaloo 
Essenam Émilie Apaloo 
David Kokouvi Apaloo 
Kwasi Paul Apaloo 
Ruben Pelope Adzakpa 
Déborah Anthony-Adzakpa  
Éyra Prisca Apaloo 
Francine Gbezan 
Komla Gbezan 
Sebastien Kpewou 
Mawuli Akpanazo Apaloo 
Gene 
Enyonam Adzakpa 
Solange Apaloo 
Hoto Richard Apaloo  
 

Excusée 
Gislaine Agbéyomé 
Celestine 
 

Absents :  
Mawuli Dovi 
Assouvi Nestor Gnongmire 

 
Secrétaire de séance : Ruben Pelope Adzakpa 
 
La réunion commence avec 13h18 HE. 
________________________________________________________________________ 



1. Salutations d’usage et brève introduction  
 
La réunion commence les salutations d’usage. 
 
2. Vérification de Présence 
 
Un tour virtuel des présents, la présentation des excusés, et un relevé des absences. Certains 
membres rejoindront le groupe en cours de réunion et ils s’en excusent. 
 
3. Présentation du compte rendu de la réunion précédente  
 
En absence de Solange Apaloo qui a rédigé le compte-rendu, le compte-rendu de la réunion 
du 28 février 2021 sera adoptée ultérieurement. 
 
4. Présentation du projet de construction et réhabilitation des Fontaines 
Publiques  
 
La présentation du projet des fontaines publiques à Batoumé est faite par Pelope Adzakpa 
et (Marcel) Tété Apaloo. Des questions/réponses par les membres ont complété la 
présentation et ont permis d’approfondir certains points, y compris le devis estimatif. Le 
document technique du projet et le support de présentation peuvent être consultés auprès 
du bureau. 

 
Dans les discussions, il ressort qu’on doit compter en premier lieu, et entièrement pour ce 
projet initiateur, sur la capacité de BAME en concertation avec l’Alliance. L’apport des 
habitants du village ne devrait pas être incontournable pour le premier projet; on doit agir 
(dans ce premier projet) sans nécessairement compter sur les habitants du village; leur 
apport en nature viendra de façon presque automatique en voyant le succès de ce premier 
projet.  

On se demande si le budget contient l’option des panneaux solaires. Dans le devis, l’option 
d’alimentation électrique est celle du réseau électrique sur le secteur public (la CEET) et 
non celle du solaire. Des informations fournies dans des projets individuels font ressortir 
que le remplacement de l’option électrique par le solaire ne devrait pas significativement 
modifier les coûts. Mais il faut noter qu’avec le temps, l’option d’alimentation par le solaire 
est beaucoup plus rentable. 

5. Préparation de plan de travail de recherche de fonds – Cotisations et 
Gofundme / début des travaux  
 
Les questions ont aussi porté sur les options pour la collecte de fonds. Il ressort que nous 
devrons retenir prioritairement et dans cet ordre les attentes de fonds venant de : 

● Membres de BAME 



● Soutien de l’Alliance 
● Appui du CVD 
● Gofundme 

Les interventions parlent d’une contribution minimale 50$ de chaque membre de BAME. 
Mais chacun devra donner selon ses moyens tout en ayant en tête le coût estimatif du projet 
pour cette année 2021 : environ 3 000 000 fcfa à supporter en premier lieu par les 
contributions des membres. On parle d’instituer un délai pour les promesses de fonds et un 
délai pour le retour de l’argent des promesses. On ressort de ne pas mettre un délai trop 
court pour les membres de l’Alliance. On retient finalement le délai du 5 avril 2021 pour 
que les promesses de contribution arrivent et un délai de fin avril / début mai pour la récolte 
des fonds promis. La récolte de la majorité des fonds promis devrait permettre de débuter 
les travaux au mois de mai. La fin prévue des travaux pour la phase de cette année est 
autour de décembre 2021 – janvier 2022. 

On contactera la trésorerie de BAME pour la récolte des fonds : Contacter Komlavi Gbezan 
et Essenam Apaloo de la trésorerie pour les promesse de contribution et la récolte des fonds 
du projet. On donne aussi le numéro du président comme alternatif de contact pour les 
promesses. 

On discute aussi de reconnaissance publique pour les sources des dons dans la réalisation 
du projet. Ceci permettrait de remercier les donateurs et d’encourager d’autres donateurs 
potentiels. Certains sont mal à l’aise de mettre une preuve de reconnaissance individuelle, 
affichant les noms des personnes ayant contribué. On parle d’une reconnaissance au nom 
du groupe. Mais on parle aussi de voir quelle option conviendrait le mieux aux différents 
donateurs. Pour l’instant, on préfère mettre l’accent sur les contributions afin de débuter le 
projet; la question de reconnaissance sera rediscutée plus tard.  

Des interventions suggèrent d’instituer une structure de récolte de fonds pour les différents 
projets de développement à Batoumé. Cette structure aurait pour mission de penser aux 
potentielles options de financement, procéderait à la gestion des fonds collectés et veillerait 
à une utilisation efficiente et rigoureuse de ces fonds pour les différents projets de 
développement dans le village.  

On parle aussi de l’entretien des ouvrages découlant de ce projet. On suggère de mettre en 
place une structure pour rentabiliser le projet et récolter des fonds pour l’entretien et la 
suite des autres projets. Dans les réponses, on ressort que qu’une contribution symbolique 
sera demandée en contrepartie de l’utilisation des sources d’eau et devrait contribuer dans 
l’entretien/maintenance des installations. 

Dans l’élargissement des sources de financement, on parle d’envoyer, sous forme pdf, le 
document technique du projet pour des appels à financement afin de susciter des intérêts 
dans la contribution financière au projet. On ressort que certains ressortissants du village 



ne sont pas dans BAME, mais sont prêts à donner leurs contributions dans les projets de 
développement, tout en requérant de l’anonymat. 

6. Points sur les cotisations  
 
Seules quelques personnes sont à jour pour leurs cotisations mensuelles de BAME pour 
cette année 2021. On rappelle les différentes options pour payer les mensualités : Payer par 
le site web (par carte bancaire ou par paypal) ou si on préfère, envoyer sa cotisation 
mensuelle directement à une personne à Lomé. Certains payent pour six mois, d’autres 
pour l’année 2021 en entier. 

On parle de faire un tableau pour présenter à la prochaine réunion. Pour savoir sa situation 
personnelle en termes des mensualités, contacter directement la trésorerie. 

7. Points sur le Website  
 
On parle de mettre à jour les photos pour que le site nous ressemble davantage. Que chacun 
envoie des photos prises à Batoumé pour compléter le site afin qu’il nous ressemble 
davantage. 

8. Divers 
 

On parle d’une personne qui fait des montages de structures agricoles. Cette personne, 
venant de France, fait un déplacement au Togo dans un proche avenir. On se pose des 
questions sur la possibilité que cette personne intervienne et de quelle façon dans la 
structure de formation agricole en gestation à Batoumé. On se demande si l’apport d’un 
étranger ici rentre dans les façons de faire de BAME ou si cela contrevient à notre façon 
de faire, 

En réponse, on fait un résumé sur le centre Nubuéké. Les élèves actuellement sont tous de 
l’extérieur de Batoumé. On a cherché à recruter deux élèves de Batoumé, mais aucune 
candidature n’est venue. L’initiateur du Centre Nubuéké met en exergue sa collaboration 
avec BAME, mais est prudent par rapport à une collaboration directe avec des gens de 
l’extérieur. 

On demande que le partenaire potentiel qui voyage au Togo envoie des documents écrits 
qu’il a de sorte à nous informer à BAME afin de prendre une décision éclairée. On répond 
que la personne en déplacement au Togo a longtemps enseigné dans des lycées agricoles 
et n’est pas un homme d’affaire. Il a une force dans le montage de structures agricoles. À 
la base, il n’a pas de projet personnel pour Batoumé, mais il vient simplement en aide à 
nos idées. 

La réunion prend fin à 15h03 HE d’Amérique. 


